

Recensiones bibliográficas

Cáncer cervicouterino Diagnóstico, prevención y control

Alonso, Lazcano y Hernández

Ed. Médica Panamericana, México DF, 2000

254 págs., 206 figuras en color, 28 tablas y 38 esquemas y gráficos

Acaba de llegar a nuestras manos esta espléndida obra fruto de la colaboración de 21 expertos en citopatología y epidemiología, ubicados fundamentalmente en el Laboratorio de Citopatología de la Unidad de Patología del Hospital General de México, e investigadores del Instituto Nacional de la Salud Pública de Cuernavaca, coordinados por los Dres. Patricia Alonso de Ruiz, Eduardo C. Lazcano Ponce y Mauricio Hernández Ávila. A lo largo de diez años los autores se dedicaron a estudiar la situación en México de la detección del carcinoma de cuello uterino y a elaborar propuestas eficaces, según los conocimientos actuales.

El libro está dividido en dos apartados. El primero es un espléndido atlas de citopatología, donde la conocida experta la Dra. Patricia Alonso de Ruiz desarrolla, en nueve capítulos, la cito-

morfología de las lesiones precursoras y del cáncer cervical uterino, y los datos básicos para el citodiagnóstico hormonal y el de las infecciones cervicovaginales.

La segunda parte consta de 11 capítulos y está dedicada a la epidemiología del cáncer cervicouterino y las estrategias de prevención secundarias. En la misma se desarrollan con detalle temas de la práctica diaria como la recogida de muestra citológica y la frecuencia deseable de la revisión citológica, así como la responsabilidad etiológica de determinados tipos de virus, la trascendencia de realizar un control de calidad en todas las fases del proceso, y las características de la población con riesgo y la respuesta de las usuarias. Especial énfasis se hace al estudio de la situación en los países en vías de desarrollo de Latinoamérica.

La iconografía, toda en color, es aceptable, aunque algunas imágenes son mejorables, debido a su procedencia de archivo histórico. Las referencias bibliográficas están actualizadas, si bien sería oportuno su ordenamiento alfabético.

En resumen, a pesar de ser una obra de numerosos autores, donde es difícil una completa homogeneización, se trata de un excelente atlas de citopatología cervicovaginal uterina con un novedoso y extenso aporte sobre la epidemiología del cáncer de cérvix. Resulta de gran utilidad para el personal de salud comprometido en la prevención y diagnóstico de esta neoplasia, y muy especialmente para médicos citopatólogos, citotecnólogos, estudiantes de medicina y de estas especialidades y epidemiólogos. Felicitamos muy sinceramente a los autores.

Dr. Matías Jiménez-Ayala

